

Wien 5. Aug. 84.

Liebster Freund.

Ihre kommen (gottlob) gelte in die Prudaktion und sehr  
 sehr (leider) gelte freudige Freitungen. Sodann hat man nur das  
 ein Wissen der Lautföhrer Freitung aufzufinden, in welcher die  
 großartigste Differenz des laufenden Lautföhrers aufzufinden ist.  
 Doch wenn die Größter Bildern, mit denen ich Ihnen gelesen,  
 Ihnen die Wette erhalten, erfordert, gewünscht und abgelehnt.  
 Nun den ersten Liederkant, welche bisher "was kann mich  
 schrecken sind, geschieht dem kleinen so viel Freude - wirk-  
 liche Freude! - widerfahren lassen. Nicht steht Loh  
 eines befriedigendes Liedes so überzeugend, daß man sich,  
 bei einer einzigen Loffaideufel, davon zwar absehen, aber jäh-  
 gleich auf zweitensmaßen verzichten füllt, weil man  
 sich bei jeder Zelle sagt: "Nun, das steht mir nicht." In Ihre  
 Darstellung jedoch ist die Temperatur eines so fein gezeichnete,  
 die Kulturen sowie der Kritik möglichst genau auf die  
 Wärmen nicht freudvolligen Gefühle, daß sie den Wert  
 des Liedes nur noch erlösen. Man muß mehr, um  
 so z. kritisieren, auf den unverhüllten Blick haben, den Sie  
 bewahren; man muß fähig sein, den Dingen wirklich in ganz  
 und reinem zu können. Und man muß alles in dieser frisch

Seine geringen Anforderungen, denen ich längst gewohnt war  
jedes irgend geahndeten Verfahren, ob es denkbar und denkbar  
individuell empfunden, darf schon eine beträchtliche Fähigkeit  
des Vaterschulungserfolgs (möglichst rasch) aufheben das Kritikat  
nötig ist, um sie dann freudig Objektiv hinzugeben,  
das keine eigenen Fehlentwickeltheit für einen Augenblick  
als bei auf der Welt allein möglich betrachtet. Meist aber  
wenniges gilt, in dem einzigen ~~da~~ von den meistens wirklichen  
für möglichen Hoffnungen, denen keine solche kann diese ein  
gewisser "granum salis" genommen werden.

Also, wie gefragt, Sie haben mich nun oft Ihre ganz ungewöhn-  
lich ungern und verschwiegend Würdigung meines Werks, und  
Ihr Lob wird durch Ihren Tisch, mehr erkannt, als jemals irgend  
ein Kritikat. Man kann unmöglich mehr für eines Lied  
und für eines Reiter Lied. Sie haben nicht nur in literarischen  
Jedermann's nicht Freude aufgebracht, sondern vorz. im Porträt  
der Verfassers Farben und Stoffen gewundet, so wie Sie selbst Freude  
an Ihnen empfunden. Und Ihnen glaubt ich, wird keiner Ihrer  
Lieder von dem Aufsehen den Friedeck gefabt haben, daß dies  
nur Freude nicht literarischer Art abweilt, daß (um das  
gärtlichen Wort das zu nennen) "Rathkamer" genannt werden  
soll. Mein Herz läuft mir dann brennen, wenn wenige Kritiken



meinen folgen Arbeit zu beginnen im Kaeche sind, wen überwunden ist und Freiheit  
zu haben wird wir heißt Japaner und Witz von "Faisbaa", und wie  
freudig über mich, gern zu bleiben bei vorwiegendem Vierpa-  
tchia für eine Person.

Ist du ein Mensch nicht einmal für den Tod, - dann ich weiß wahr-  
haftig nicht, was ich meinen folgenden Todes formulieren soll. Aber  
ich werde dich nicht aufzappeln, so lange ich mein Troppen vorher Zeit  
in meinem Leben voll hab. Ich will dir gern den nächsten Leben das  
Leben, was mir möglichstest dem andern wiederholt kann: Iwanechi  
grüßt der Mutter. Mögten wir beiden wiederholen noch lange in glücklicher  
Entwickelung trübseligster Gedanken.

Die meiste froh Leidet die du jetzt zwei argen Nöte erlitten.  
Ich habe vielleicht das schlimmste Schicksal unserer Landes erlebt  
meine Menschen - und Tod! Auf meine literarischen Hoffnungen sind da-  
her nicht vorweg gesprochen worden, - ich habe die letzten Monate sehr  
gar nicht darüber gesprochen, ob das Vierpaat, was das Landwerk  
verfordert. Nun will ich mich aber doch wieder einmal aufrütteln  
mögen...

Leben Sie wohl, Leibes Friede, Sie und Ihr Amtsherrn,  
mit allen, was Sie Ihnen Leibes wünschen.

Ist bis, ungefähr als Sie, Ihr treuergeblieben

Ludwig Hevesi.

Und gibbar Sie mir das 2 Exemplare der  
unzähligen tollen Nummer.



